

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 5 (1876)

Heft: 8

Buchbesprechung: Notices bibliographiques

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

NOTICES BIBLIOGRAPHIQUES

I

Notions sur la constitution politique du pays à l'usage du canton de Fribourg, par A. Bourqui, préfet du district du Lac. Ouvrage approuvé par la direction de l'Instruction publique. 77 pages in-16, Fribourg, Imprimerie Galley, éditeur.

Résumer, dans un petit manuel, les grands principes qui servent de bases à toutes nos institutions nationales, rappeler succinctement les principaux droits et devoirs du citoyen, choisir et mettre en lumière ce qu'il y a de plus important, de plus utile et de plus pratique dans tout le fatras de nos constitutions et de nos législations cantonale et fédérale, puis condenser ces diverses notions dans quelques pages, tout en les coordonnant avec méthode et en les exposant dans un style simple, clair, à la portée de l'enfance, telle est l'œuvre qui incombaît à l'auteur et dont il vient de s'acquitter avec un plein succès.

L'instituteur aura donc désormais un excellent guide pour l'enseignement de l'instruction civique. Bien que sa tâche soit considérablement facilitée par ce manuel, surtout en raison de la distribution des matières par demandes et réponses, qu'il se garde cependant de croire qu'il ne lui reste plus qu'à faire apprendre de mémoire ce petit manuel.

Il est une foule de réponses qui réclament des développements ; les expressions nouvelles et les termes abstraits ne seront compris des enfants qu'autant qu'ils auront été élucidés au moyen d'exemples, de faits et de comparaisons.

Pour mieux faire ressortir l'importance de ce conseil, citons une question prise au hasard :

24. *Quels sont les devoirs du citoyen en général ?*

« Chaque citoyen a l'obligation de contribuer de sa personne, de son intelligence et de ses biens à la défense du sol, à la prospérité publique, à l'honneur national, au maintien de la loi et à la conservation de l'ordre social ; mais son devoir le plus étendu, le plus absolu et qui résume tous les autres, celui qui exerce une immense influence sur les destinées du pays, consiste dans l'exercice de son droit de suffrage. »

Comment les élèves d'une école primaire saisiront-ils le sens de cette réponse si le maître n'a pas soin d'expliquer, d'interpréter, de commenter chaque mot et chaque idée ?

L'ouvrage nouveau et plus complet que nous promet M. Bourqui, dans la *Préface*, sera un précieux auxiliaire pour l'explication du manuel et les instituteurs ne manqueront pas de se le procurer.

II

Zoologie par J. H. Fabre. 1 vol. 327 pages in-18, cartonné, prix : 1, 50. Paris, librairie Delagrave.

L'excellent cours d'instruction élémentaire que publie la librairie Delagrave à l'usage des colléges et des institutions, s'enrichit périodiquement de nouveaux manuels qui mériteraient chacun une étude spéciale et analyse détaillée.

La composition des ouvrages de sciences a été confiée à M. Fabre, déjà bien connu de nos lecteurs par le compte-rendu que nous avons donné des nombreuses publications dues à l'érudition féconde et généreuse de ce savant auteur. Sur les sept volumes dont se composera la partie scientifique du cours, six ont déjà paru. Ce sont 1^o la *Physique*, 2^o l'*Astronomie*, 3^o l'*Arithmétique*, 4^o la *Chimie*, 5^o la *Botanique* et 6^o la *Zoologie*.

Nous ne saurions assez recommander à l'attention de nos instituteurs cet excellent cours de sciences naturelles, lequel résume les découvertes et les notions les plus essentielles, les plus curieuses et surtout les plus utiles que le génie humain ait trouvées jusqu'à ce jour.

III.

Précis d'Arithmétique, par A. Gilliéron, maître de mathématiques au collège de Cully. — Lausanne, Mignot, éditeur. Prix : 60 cent.

Dans un volume de 64 pages, M. Gilliéron a résumé à peu près tout ce qu'on enseigne dans un cours d'arithmétique élémentaire. C'est clair et précis. Peu de règles, un bon choix d'exemples et des solutions bien établies. Il ne manque au livre de M. Gilliéron qu'une série de problèmes d'application, pour en faire un excellent petit manuel à remettre entre les mains des élèves des écoles primaires.

IV.

Notions élémentaires de Cosmographie, par M. Gilliéron.

Les qualités que nous avons signalées dans l'ouvrage annoncé plus haut se retrouvent dans le manuel de cosmographie. Il y a assez, il n'y a pas trop. Quelques figures de plus, un questionnaire ou un résumé à la fin de chaque chapitre, voilà ce qui nous paraîtrait désirable dans le petit opuscule de M. Gilliéron. Ajoutons qu'une carte céleste, accompagnant le livre, montre bien clairement et bien nettement la voie lactée et les principales constellations boréales qu'on peut étudier. L'adjonction de cette carte est une excellente idée.